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RELATÓRIO DA VISITA TÉCNICA REALIZADA PELA COMISSÃO DE VIAÇÃO, 

OBRAS PÚBLICAS, AGRICULTURA, INDÚSTRIA, COMÉRCIO E MEIO 

AMBIENTE NA ANTIGA CASA DE CÂMARA E CADEIA 

Data: 04/04/2023 

Endereço: Rua Professor Waldemàr de Moura Santos, 144 - Centro 

Objetivo: Acompanhamento das obras de restauração do prédio. 

Vereadores presentes: Marcelo Macedo. 

Representantes do local: Anna de Grammont, Arquiteta e Urbanista; Laonardo 
Grass, presidente do IPHAN; Matheus Guerra Cotta, superintendente ce Minas 
Gerais; Bruno Ricardo de Freitas, da Câmara Municipal; Ademílton Marinho, do 

IPHAN:; Maria Gabriela, da Prefeitura Municipal; Lélio Pedrosa, da Prefeitura 

Municipal;: Edson Agostinho, Prefeito interino de Mariana; Leandro Santos; do 
Jornal O Espeto; Aida Anacleto, do gabinete de Rogério Correia; Larissa Barros, do 

IPHAN; Paula Sampaio, da A3 Restauros; Gustavo Bróglio, da A3 Restauros; 

Marcelino de Castro, do Diário de Ouro Preto; Cristiano Vilas Boas, cdia OAB; 
Janaina Carneiro, do IPHAN; Adriano Furini, proprietário da A3 restauros. 

Ao quarto dia do mês de abril de dois mil e vinte e três, às dezesseis horas e vinte e 
quatro minutos, a Comissão de viação, obras públicas, agricultura, indústria, 

comércio e meio ambiente realizou visita técnica para acompanhar as obras de 
restauração do prédio da antiga casa de câmara e cadeia, Participaram da Visita: 
O Vereador Marcelo Macedo; Anna de Grammont, Arquiteta e Urbanista; Leonardo 
Grass, presidente do IPHAN; Matheus Guerra Cotta, superintendente de Minas 
Gerais; Bruno Ricardo de Freitas, da Câmara Municipal; Ademilton Marinho, do 
IPHAN; Maria Gabriela, da Prefeitura Municipal; Lélio Pedrosa, da Prefeitura 
Municipal:;: Edson Agostinho, Prefeito interino de Mariana; Leandro Santos; do Jornal 
O Espeto; Aida Anacleto, do gabinete de Rogério Correia; Larissa Barros, do IPHAN; 
Paula Sampaio, da A3 Restauros; Gustavo Bróglio, da A3 Restauros; Marccelino de 

Castro, do Diário de Ouro Preto; Cristiano Vilas Boas, da OAB; Janaina Carneiro, do 
IPHAN; Adriano Furini, proprietário da A3 restauros. Visita Técnica realizada na 
antiga casa de câmara e cadeia. À vista foi conduzida pelo Sr. Adriano, o 

responsável técnico da obra, iniciou a vista falando sobre a questão da 
acessibilidade do prédio e de como foi pensado tanto a questão do elevacor que foi 
instalado dentro do prédio quanto da rampa de acesso que será feita na parte de 
trás do prédio, já que o acesso pela frente é composto por escadas, disse que 
utilizaram a referência de um intervalo anterior do prédio, a mesma estratégia feita 
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Contou que à primeira sala onde o cadeirante terá acçesso será uma sala de 
informações turísticas e que o elevador fará com que o cadeirante tenha acesso na 
parte superior do prédio. Explicou que o elevador também ajudará pessoas com 
mobilidade reduzida como idosos, por exemplo. AÀA Sra. Anna disse que houve uma 
preocupação que o prédio ainda pudesse ser utilizado pelos vereadores. O vereador 
Marcelo comentou que o prédio da câmara mais antiga ainda com função legislativa 
e a Sra. Anna confirmou. O Sr, Adriano falou da questão da reversibilidade e como 
isso foi pensado em várias áreas do prédio. Explicou que o projeto de h'dráulica é 
conservado desde mil, setecentos e sessenta e dois e que partes desse projeto 
estarão visíveis para quem visitar a câmara. Contou que arqueólogos foram usados 
em diversos lugares do prédio, como nas paredes e no teto e não só na escavação, 
como costuma ser mais comum. Disse que existem alguns dilemas entre os 
restauradores e os arquitetos, um dos dilemas é uma parede que contém diversos 
registros, inscrições, rabiscos das pessoas que passaram por ali e que mostra a 
passagem do tempo. A Sra. Anna contou que o espaço foi usado como cadeia até o 
final do século vinte. O Sr. Adriano contou que durante o restauro foi possível 
observar as diversas modificações que o prédio sofreu ao longo do tempo e os 
motivos dessas mudanças. Mostrou que um lugar era possível perceber que, 
durante um tempo, foi utilizado como fogão, mas que tempos depois gankou outros 
usos. Contou que naá latrina ao lado havia uma porta encontrada no forro antigo e 
será novamente colocada no lugar original. Explicou que havia uma água corrente 
que passava e levava os dejetos o tempo todo e que o projeto foi todo muito bem 
pensado. Ele explicou o conceito arquitetônico por trás da escadaria na frente do 
prédio e de como ela era usada para criar uma divisão social entre querr criava as 
leis e o restante do povo. AÀ Sra. Anna fala sobre as jgrejas da Praça Minus Gerais, 
uma onde ocorreu um incêndio e outra que está fechada para reforma há dez anos e 
que a inauguração dos prédios da praça será um grande evento. O S-. Adriano 
mostrou o que foi solicitado pelo IPHAN (Instituto do Patrimônio Histórico Nacional), 
as informações sobre as diversas modificações feitas no visual do prédio em cada 
contexto sociopolitico. Contou que apesar das mudanças, o prédio está bem 
preservado dentro da sua originalidade. À Sra. Anna contou ter vontade de voltar 
com a cor terracota, mas que compreende que houve um momento onde ocorreu a 

padronização dos prédios em branco. O Sr. Adriano mostrou as diversas cores que o 
prédio já teve e explica o motivo de ter escolhido branco e vermelho com detalhes 
em azul. Criticou essa decisão que é do IPHAN da década de quarenta, no contexto 
do nacionalismo de Getúlio Vargas e disse ser uma percepção já datada. Sugeriu ao 
presidente do IPHAN em fazer um momento “Portugal no Brasil" onde o prédio 
poderia ser pintado em vermelho temporariamente com luzes. Mostrou onde ficará o 
acesso ao elevador, aos banheiros e uma sala na parte de cima onde ficará a parte 
técnica da Câmara. Contou que existem algumas pinturas nas paredes que foram 
possíveis de recuperar e outras que não. Mostrou o piso com as marcas vuriginais e 
contou que a fiação é feita por baixo do piso, Mostrou uma parede com alguns riscos 
que eram contagens que as pessoas faziam na época, ele contou que.os riscos 
podem ser de chibatadas ou de dias que as pessoas ficavam presas. Mostrou o 
elevador que já está em funcionamento. Mostrou a única sala de reunião onde foi 
possível restaurar a pintura original, mas disse que a restauração da sala não foi 
feita por problema com a verba. Disse que o resgate da pintura não é apenas 
estética, mas que possibilita saber como era o ambiente e como ele funcionava. À 
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Sra. Janaina explicou que a sala não deveria ser entregue do jeito que ela está, ela 
só está assim por problema com a verba, ela disse entender que a empresa não tem 
obrigação de terminar essa parte da obra, mas que é preciso um cuidado em relação 
a como a entrega será feita, que a decisão deveria ser repensada. O Sr. Adriano 
explica que o último aditivo de obra já foi utilizado em questões mais urgentes. 
Explicou que o cômodo é o mais original que existe na construção, AÀ Sra. Janaína 
diz que existem dois problemas, um que é o problema financeiro com os aditivos e 
outro que é em relação à fiscalização com os proprietários do prédio. Disse que a 
entrega no estado no qual a sala se encontra não é interessante, que se a sala não 
puder ser restaurada, ele deveria ser protegido. Disse que tem a preocupação de 
que se a sala começar à ser usada como câmara, que alguém decida trocar a 
pintura do cômodo. O Sr. Adriano disse não haver nada que possa ser feito na sala 
que não necessite de conservação e restauro. Disse que o ideal é que o espaço 
fique fechado até que esteja pronto. Encerramento: Ao término da visita, c Vereador 
Marcelo Macedo, agradeceu a presença de todos. A visita técnica foi encerrada às 
dezessete horas e quarenta e oito minutos. 
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RELATÓRIO FOTOGRÁFICO 
Visita Técnica - Antigo prédio Casa de Câmara e Cadeia. 
Data: 04/04/2023 
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Apresentação 

O vereador Marcelo Macedo; a arquiteta urbanista da prefeitura, Ahna de 

Grammont; o prefeito em exercício, Edson Agostinho (Leitão); o presidente do 

Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (IPHAN), Leonardo Grass; e o 

superintendente do IPHAN em Minas Gerais, Matheus Guerra Cotta, compareceram 

ao antigo prédio da Casa de Câmara e Cadeia para acompanharem o andamento 

das obras de restauro. 

O relatório fotográfico da visita técnica no prédio histórico da Casa de Câmara tem 

como objetivo registrar o andamento das obras de restauro e a visita, 
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OBSERVAÇÕES 

A visita realizada no prédio histórico da Casa de Câmara e Cadeia teve o objetivo de apresentar 
aos representantes do IPHAN o processo das obras de restauro que estão sendo realizadas e 
debater sobre as melhorias que podem ser feitas no local. O vereador Marcelo Macedo 
acompanhou o encontro, que foi conduzido pelo engenheiro responsável pela obra. 

Solicitante da visita Localização Data: 04/04/2023 

IPHAN Prédio histórico da Casa de 

Câmara e Cadeta, Mariana 

Fotografia: Ana Júlia Portela (Comunicação da Câmara Municipal de Mariana) 


